
在我国， 户口不仅仅是个身
份证明， 还有一系列最基本权利
依附在上面 。 万海远说 ， “黑
户 ” 无法上学、 无法享受低保，
甚至不能获得一份像样的工作。

北京女孩李雪今年２３岁， 依
然没有登记户口。 “没办过身份
证 ， 上不了学 ， 找工作也很麻
烦， 没法坐火车……” 李雪告诉
记者， 没有户口遇到的麻烦是有
户口的人很难想象的。

万海远曾在调查中遇到了
“黑户” 大学生孙超。 孙超老家
在广西， ２００６年毕业于河南一所
大学， 毕业后先后在广东、 苏州
工作， ２０１２年下半年离职后， 孙

超发现自己的户口丢失。 为寻找
户口， 他多次往返广东、 河南 、
广西等地， 经过１０个多月奔波 ，
花费万余元， 终于重新落户。

专家认为， 形成 “黑户” 的
原因不同 ， 落户的难度也不一
样 。 针对有些成因复杂的 “黑
户” 群体， 需要相关部门出台有
针对性的解决方案。

伍先江建议， 户籍管理部门
尤其是公安机关要简化户籍申报
登记程序， 考虑异地办理。 比如
大学生户口迁移证丢失后， 户口
迁出地可以通过网络进行相关手
续办理， 甚至户口迁移也可以利
用网络进行。 据新华社

专家提出应进一步简化手续
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政策出台3个多月，“黑户”落户情况如何？

“五一”是结婚旺季 ，婚检机
构远不似婚姻登记机构热闹。家
住北京丰台的朱小姐打算这几天
和男友领证，却没计划做婚检。她
说：“单位每年做体检， 我们各项
指标都正常，身体也很健康。”

２００３年我国取消强制婚检
后，婚检率大幅下降，北京、广州
等城市当年超过九成， 如今已不
足一成。与此同时，出生缺陷和性
传播疾病检出率却在升高。 数据
的变化事关生殖系统和性传播疾
病防控， 事关出生人口素质和亿
万家庭的幸福。

一升一降 埋下幸福隐忧
近年来， 婚检率持续下跌是

卫生计生部门担忧的问题。
婚检， 是婚前保健服务的简

称，指对准备结婚的男女双方，在
结婚登记前所进行的婚前医学检
查、卫生指导和卫生咨询服务。自
１９９５年 《中华人民共和国母婴保
健法》颁布实施以来，我国婚检率
逐年提高。像北京市，到２００３年已
达到１００％。

２００３年１０月新 《婚姻登记条
例》 施行， 不对婚检作强制性规
定。此后，我国婚检率持续下跌。

“我市已全部实施免费婚检，
但婚检率显著下降 ，２０１４年婚检
率仅为６．７６％。” 北京市卫生计生
委老年与妇幼健康服务处处长郗
淑艳说。令人担忧的是，在婚检率
下降的同时， 参与婚检人群中疾
病检出率明显上升。

郗淑艳说， 有些疾病与婚育
密切相关， 不仅对自身及配偶的
健康产生影响， 还可造成不孕不
育症，甚至导致出生缺陷的发生，
严重危害下一代的健康。

婚检免费 为何不愿做
北京市开展婚前保健服务已

有３０多年。目前，北京市对辖区户
籍人员， 含一方户口所在地为北
京的人员， 免费提供规定项目的
婚前保健服务。

记者采访发现， 准新人拒绝
或忽略婚检， 主要由于健康意识
不足。一些受访的年轻人认为，工
作单位每年体检， 如今婚前同居
也并不鲜见，再做婚检是“多此一
举”。有人担心，婚检会触及隐私，
担心自己某些疾病暴露后会失去
对方，因而逃避婚检；有人在对方
提出婚检要求时， 甚至认为是对
方不相信自己。

郗淑艳指出， 婚检是准新人
了解对方健康状况的最佳途径。
婚前保健不同于体检。 婚前保健
重点关注男女双方可能患有的影
响结婚和生育的疾病。 在婚前保
健中有关于传染性疾病及生殖系
统疾病的检查项目， 可以避免医
学上认为不适当的婚育， 对一些
影响婚育的疾病进行防治和指
导，从而提高出生人口素质。

优化服务 倡导主动婚检
婚检是维护爱人健康的重要

手段，也是预防出生缺陷、保护孩
子健康的第一道屏障。很多受访的业
内人士认为，婚检虽不能从行政上强
制恢复，但应通过健康教育和政策
引导来鼓励人们自觉选择。

北京市卫生计生委副主任耿
玉田提出，要优化服务流程，通过
婚检婚登一站式服务等手段，引
导新婚人群参与；加强部门协调，
加强与民政等部门协作， 利用婚
姻登记网络等平台宣传婚检信
息， 方便百姓对婚检相关政策与
知识的获取；扩大宣传，联合妇儿
工委等部门加大婚前医学保健的
宣传， 提高围婚人群对婚检的重
视程度。 据新华社

无户口人员落户问题一直备受关注。 根据国务院办公厅今年１月份印发的 《关
于解决无户口人员登记户口问题的意见》 要求， 多地已出台实施意见或已在操作
层面落实。 记者调查发现， 目前已有吉林、 广东、 江苏、 陕西、 河北等８个省份出
台实施意见。 对于这些地方的 “黑户” 群体来说， 登记户口在政策层面已无障碍。
不过， 有的地方在操作上还存在手续繁琐的问题。 此外， 部分政策外生育的 “黑
户” 落户积极性不是很高。

婚检率跌至不足一成，埋下哪些隐患？

至少８省份出台细则 均提 “禁设或取消前置条件”

“黑户” 彻底落户尚存三个问题

相关专家认为， 国办意见十
分明确， 对于无户口人员， 不管
是什么时候、 什么原因产生的 ，
都要及时为他们依法办理户口登
记。 然而记者调查了解到， 彻底
解决 “黑户” 落户仍存在几个现
实问题。

———总量难准确摸底。
２０１４年， 国家发改委宏观经

济研究院副研究员万海远曾专门
就 “黑户” 生存状态进行过一次
较为系统的田野调查。 他说， 如
今全国公开的 “黑户 ” 统计数
据， 依旧沿用２０１０年第六次全国
人口普查时的１３００万。 “从我们
的调查情况看 ， 在农村 ， ‘黑
户 ’ 群体大都地处偏远 ； 在城
市， 很多 ‘黑户’ 是流浪人员，
流动性强， 很难有准确的统计。”

他说。
西南政法大学教授陈步雷认

为， “黑户” 总量是个动态的数
据， 在过去几年中， 确实有不少
补登记上的， 但也有新增的， 具
体的数据很难做到全覆盖。

公安部门一名工作人员表
示， 当地每年的人口年报中并没
有专门的 “黑户” 数据统计， 更
没有分类的增减量比较。 中国人
民公安大学治安学院教授伍先江
告诉记者， 目前 “黑户” 的准确
摸底只能依靠大范围的人口普
查， 而公安系统往往只针对申请
上户的人群有统计， 无法涵盖全
部 “隐性” 人群。

———落实过程仍有障碍。
从国办意见到地方版实施意

见， 均明确禁止设立不符合户口

登记规定的任何前置条件 。 安
徽、 山东等地居民反映， 户口确
实比以前好办多了。 但由于部分
“黑户” 落户涉及多部门， 甚至
牵涉不同区县、 不同地市甚至不
同省市之间的衔接， 所以在实际
操作中依旧存在 “来回跑 ” 现
象。

按照规定， 对政策外生育 、
非婚生育的无户口人员， 凭 《出
生医学证明》 和父母一方的居民
户口簿、 结婚证或者非婚生育说
明 ， 即可随父随母申请办理落
户。 但农村不少 “黑户” 并非在
助产机构出生， 也没有 《出生医
学证明》， 落户需要提供具有资
质的鉴定机构出具的亲子鉴定证
明， 寻找鉴定机构、 鉴定费用等
无形中增加了落户难度。

国务院办公厅印发的意见将
无户口人员归纳成８类。 各地根
据实际情况， 在此基础上做了进
一步细化。 吉林省增加了 “刑满
释放、 解除劳动教养未落户的无
户口人员” 这一类； 广东省增加
了 “无法查找身份信息的滞留流
浪乞讨无户口人员”； 江西省细化
了 “未办理收养手续的事实收养无
户口人员” 的两种不同情况； 陕西
省增加了３类人员， 包括 “父母无
户口造成的无户口人员” 等。

各省在实施意见中， 陕西表

述为 “取消不符合户口登记规定
的前置条件 ” ， 其他均表述为
“禁止设立不符合户口登记规定
的任何前置条件”。

记者采访了解到， 还有部分
省份的实施意见正在准备中。 安
徽省公安厅相关负责人介绍， 今
年２月２３日， 省公安厅就省政府
办公厅 《关于解决无户口人员登
记户口问题的意见 （代拟稿 ）》
有关内容向社会公开征求意见，
截止时间为３月２３日， 目前相关
细则仍在制定中。

此外， 一些地方虽未出台实
施意见， 但在操作层面已开始落
实。 四川省公安机关组织基层民
警通过查阅档案、 入户访查、 网
上比对、 发协查函等方法， 逐村
逐户逐人查证， 为符合政策规定
的无户口人员办理户口登记。 自
国办意见实施以来， 共摸排无户
口人员４．６万余人 ， 办理登记户
口３．１万人 ； 辽宁大连市公安局
从去年年底组织开展了解决 “黑
户 ” 问题专项行动 ， 为１．２万多
“黑户” 登记了户口。

新华社电 韩联社２８日援引韩
国军方消息报道说， 朝鲜当天上
午试射１枚疑为 “舞水端” 导弹
的发射体， 但据推测试射未能成
功。

报道说 ， 韩国军方人士表
示， 朝鲜于当天６时４０分许在江
原道元山一带发射１枚疑为 “舞
水端” 导弹的发射体， 据推测发
射后不久即坠落。 韩美情报当局
正在对发射体坠落的原因等进行

分析。
据韩媒推测， 该发射体与本

月１５日朝鲜发射失败的 “舞水
端” 导弹或在同一地点部署， 朝
鲜可能在找到发射失败原因后加
以改进， 并再次进行发射。

朝鲜 “舞水端” 中程导弹采
用车载机动发射方式， 射程在
３０００公里至４０００公里， 韩国、 日本
全境及美国设在西太平洋关岛的军
事基地等均在其射程范围内。

新华社电 美国法院２７日作出
判决， 美国国会众议院前议长丹
尼斯·哈斯泰特因在性侵男童事
件中支付受害人 “封口费” 以掩
盖其罪行， 被判处入狱１５个月并
向一个受害者基金支付２５万美元
罚金， 此外还须在服刑完毕后接
受两年监外看管。

据 《芝加哥论坛报 》 报道 ，
当天在芝加哥联邦法院举行的庭
审中， 法官托马斯·德金称哈斯
泰特为系列儿童猥亵者。 哈斯泰
特的辩护律师以其年龄较大、 在
国会服务多年等为由申请缓刑，

但遭到法官拒绝。
在与法官的对话中， 哈斯泰

特首次承认， 他在芝加哥郊区约克
维尔地区担任约克维尔摔跤教练时
曾性侵男童。 这期间， 他被指性
侵５名未成年男子 。 时至今日 ，
他涉嫌的性侵罪名已过追诉期。

哈斯泰特现年７４岁， 于克林
顿总统任期以及布什总统任期内
连续８年任国会众议院议长 ， 为
美国历史上任职时间最长的众议
院议长之一。 从政前， 他于上世
纪６０年代至８０年代在约克维尔中
学任摔跤队教练等职。

韩国媒体称朝试射导弹失败

美前议长因性侵男童丑闻被判入狱

万海远告诉记者， 大学毕业
生因档案丢失而导致的 “黑户”
现象近年来有增加的趋势， 这种
户口的申请一般要花 费 半 年 到
两 年 时 间 ， 而 且 寻 找 户 口 档
案 的 各 种 信 息 成 本 、 交 通 成
本 和 协 调 成 本 很 大 ， 要 多 次
不断往返学校、 原户籍所在地、
公司所在地等。

———部分居民持观望态度。
据记者了解 ， 一些 “黑户 ”

特别是政策外生育的 “黑户 ”，

其落户的积极性并不高。 记者加
入一个 “黑户” 交流ＱＱ群， 该
群创建于２０１１年 １１月 ， 群友达
１８０人， 涵盖全国多个省份。 他
们中的不少人告诉记者， 尽管已
经符合了政策要求， 但也不愿意
落户。 一些人是因为担心征收社
会抚养费。 还有很多偏远农村或
城市流浪 “黑户”， 他们文化水
平较低， 信息闭塞， 不知道户口
政策的变动， 一般也不会主动去
登记户口。


